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ACTA 0220 - 2022 1 

SESIÓN ORDINARIA 2 

Acta número 0220 - 2022 correspondiente a la sesión ordinaria celebrada por el Concejo 3 

Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con catorce minutos del 15 de 4 

diciembre de 2022, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones de la 5 

municipalidad, presidida por Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los siguientes 6 

miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS)  Adilia Reyes C, Felix P. Martínez U, 7 

Sonia Villavicencio E, Alfredo Ruiz J, Hazel Solís R, Walter Catón L, Oscar Ulate M, 8 

REGIDORES(AS) SUPLENTES Mariana Briones O, Alfredo Lara P,  Cristina Urbina E, 9 

Digna Espinoza R. SÍNDICOS(AS) PROPIETARIOS(AS) Francisca Ortiz Chevez, Mayra 10 

C. Potoy Ch, Diana Ortiz G, Wilberto Tenorio G, Cinthya Pérez B, Mileydy Quirós H, 11 

SECRETARIO(A) María del Rocío Delgado García, ALCALDESA MUNICIPAL Sra. 12 

Aura Yamileth López Obregón, Ausentes: Regidores propietarios; Miguel A. Álvarez B 13 

(no justifica), Juan C. Camacho E (justifica), Raquel Cascante A (no justifica), Síndicos 14 

(as) Propietarios (as); María E. Ruiz R, Damaris Castaño C (no justifica), Jose L. Cortes 15 

Zúñiga (no justifica), Maynor Salgado Salazar (no justifica) Gerardo Quesada Quesada 16 

(no justifica), Síndicos (as) Suplentes; Mélida Miranda Romero (no justifica), Rafael A 17 

Romero Carrillo (no justifica) ------------------------------------------------------------------------------ 18 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ----------------------------------------19 

CAPÍTULO I. LECTURA Y APROBACIÓN DE ACTAS. -------------------------------------- 20 

CAPÍTULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO. --------------------------------------------------------- 21 

CAPÍTULO III. INFORMES DE COMISIONES. -------------------------------------------------- 22 

CAPÍTULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. ---------------------------------------- 23 

CAPÍTULO V. ASUNTOS VARIOS. ----------------------------------------------------------------- 24 

CAPÍTULO VI. ASUNTOS DE ALCALDÍA. ------------------------------------------------------- 25 

CAPÍTULO VII. PRESENTACIÓN DE MOCIONES. -------------------------------------------- 26 

NOTA: Una vez dada a conocer la agenda, la presidencia municipal procede a someter 27 

a aprobación el orden del día. ----------------------------------------------------------------------28 

ACUE No. 002578 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 29 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Felix Martínez Ugarte, 30 
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Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Walter Catón L, ACUERDAN dar 1 

por aprobado el orden del día.  APROBADO ------------------------------------------------------ 2 

CAPÍTULO I.  LECTURA Y APROBACIÓN DE ACTAS -------------------------------------- 3 

ARTÍCULO 1. Regidor Pedro F. Martínez U. Pág. 27, línea 7 “nos”. ----------------------- 4 

ACUE No. 002579 El Concejo Municipal con los votos positivos de siete de los siete 5 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Felix Martínez 6 

Ugarte, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J, Walter Catón L, 7 

ACUERDAN una vez realizadas las observaciones, hechas las recomendaciones dan 8 

por aprobada el Acta No. 0218 – 2022, de sesión ordinaria celebrada el día jueves 9 

veintidós de diciembre de 2022.  APROBADA ---------------------------------------------------- 10 

ARTICULO 2. Regidora Sonia Villavicencio E.  Pág. 2, línea 20 “veces”. Pág. 2, línea 30 11 

“Mega súper”. Pág. 2, línea 31 “Maxi pali”. Pág. 3, línea 37 “es”. ----------------------- 12 

Regidora Adilia Reyes C. Pág. 6, línea 2 “lo traen”. --------------------------------------------- 13 

ACUE No. 002580 El Concejo Municipal con los votos positivos de siete de los siete 14 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Felix Martínez 15 

Ugarte, Sonia Villavicencio E, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J, Walter Catón L, 16 

ACUERDAN una vez realizadas las observaciones, hechas las recomendaciones dan 17 

por aprobada el Acta No. 0219 – 2022, de sesión ordinaria celebrada el día viernes 18 

dieciséis de diciembre de 2022.  APROBADA ---------------------------------------------------- 19 

CAPÍTULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO. --------------------------------------------------------- 20 

ARTÍCULO 1. La presidencia municipal procede a realizar el proceso de juramentación 21 

de miembros de Junta de Educación: ------------------------------------------------------------------22 

INCISO A) Junta de Educación de la Esc. Líder de Bijagua:   Dalitza Romina Miranda 23 

Pérez, cedula: 604000125. Enrique Matamoros Chaves, cedula: 202790301. 24 

CAPÍTULO III. INFORMES DE COMISIONES. -------------------------------------------------- 25 

ARTICULO 1. Regidora Hazel Solís R. Hace lectura del informe de comisión de Gobierno 26 

y Administración. Sesión del 15 de diciembre de 2022 Acta No. 0218, se recibe correo 27 

del sr. Juan Amador Arley de Hacienda Municipal, el cual es enviado a los diferentes 28 

departamentos de la Municipalidad. El Concejo remite a comisión y éste lo recibe y hace 29 

revisión de lista de materiales y equipo que se requiere. Siendo que el Concejo no ha 30 

sido incluido, esta comisión dictamina y recomienda al Concejo solicitar que se incluya 31 

que doten al Concejo del: 1 equipo de sonido, 1 cámara de video para la grabación de 32 

las sesiones y comisiones y  además, que se valore la adquisición de una buseta para la 33 

disponibilidad del Concejo y además, de libros de consulta jurídica, ya que, no se cuenta 34 

con una.---------------------------------------------------------------------------------------------------------  35 
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ACUE No. 002581 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 1 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 2 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN aprobar 3 

el dictamen de comisión. ---------------------------------------------------------------------------------- 4 

ACUE No. 002582 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 5 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 6 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN solicitar a 7 

la administración para que gestione, a Solicitud del Concejo Municipal, la compra de 1 8 

equipo de sonido, 1 cámara de video para la grabación de las sesiones y comisiones y 9 

además, que se valore la adquisición de una buseta para la disponibilidad del Concejo y 10 

además, de libros de consulta jurídica. APROBADO EN FIRME. ------------------------------- 11 

Regidor Alfredo Ruiz J. sugerencia, lo que se puede gestionar es el contratar una buseta 12 

para cuando el Concejo lo solicite. ---------------------------------------------------------------------- 13 

ARTÍCULO 2. Regidora Hazel Solís R.  Hace lectura del informe de comisión de Cultura 14 

y Deportes. En la sesión del 15 de diciembre de 2022. Acta No. 0218 se presenta el 15 

Proyecto de Equipo Femenino de Segunda División Nacional Upala FC. de la Asociación 16 

de Futbol Club Upala F.C. Se acuerda enviar a Comisión Permanente de Cultura y 17 

Deportes para su análisis. La Comisión hace revisión del fondo del Proyecto, el cual trae 18 

como propósito el desarrollo del deporte del Futbol Femenino. Un proyecto muy bueno y 19 

que merece recibir apoyo económico. Vemos como positivo y como comisión 20 

recomendamos remitir el proyecto al CCDR-Upala, al ICODER y a la Administración para 21 

el posible financiamiento a este proyecto. ------------------------------------------------------------- 22 

ACUE No. 002583 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 23 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 24 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN aprobar 25 

el dictamen de comisión. ----------------------------------------------------------------------------------26 

ACUE No. 002584 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 27 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 28 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN remitir el 29 

proyecto al CCDR-Upala y a la Administración para el posible financiamiento a este 30 

proyecto. APROBADO EN FIRME. ----------------------------------------------------------------------31 

Regidor Oscar Ulate M. no es tan sencillo venir y pedir ₡ 58 millones, estamos hablando 32 

del 70% u 80% del presupuesto del CCDR-Upala, debemos actuar con mucha 33 

responsabilidad, lo que usted señala de enviar al CCDR es lo adecuado, recordemos 34 

que hay una norma, administración jurídica por parte del comité de deportes apoyar las 35 
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asociaciones deportivas, tengo conocimiento de la Asociación Upaleña, la asociación de 1 

futbol femenino, se está constituyendo la de boxeo, son pocas las asociaciones y si todas 2 

pidieran un presupuesto así no alcanzarían para las actividades, correcto de enviarlo al 3 

CCDR, pero, también darle seguimiento, muchas veces lo que necesitamos como 4 

asociaciones deportivas son implementos deportivos, la junta directiva tiene que 5 

encargarse en gestionar el apoyo en la empresa privada.-----------------------------------------6 

ARTICULO 3. Regidora Hazel Solís R. hace lectura del informe de comisión de Gobierno 7 

y Administración. En la sesión del 16 de diciembre de 2022. Acta No. 0219, se presentó 8 

el Plan Director de Turismo de la Municipalidad de Upala. Proyecto del 2022 al 2026. Se 9 

envía a Comisión Permanente para su análisis y observaciones. La comisión analiza el 10 

proyecto de los nueve ejes estratégicos que presenta el Plan Director de Turismo. ------- 11 

1. Promoción y protección Cultura y Desarrollo Turístico Rural Comunitario. ---------- 12 

2. Participación Comunitaria y Desarrollo Turístico Rural Comunitario. ------------------ 13 

3. Promover la Conservación del Medio Ambiente. ------------------------------------------- 14 

4. Creación de Políticas e Instrumentos Económicos. ---------------------------------------- 15 

5. Promoción mediante el Mercadeo Turístico y Marca Cantón. --------------------------- 16 

6. Promoción de la Educación con Conciencia Turística. ------------------------------------ 17 

7. Articulación de sectores públicos y privados. ------------------------------------------------ 18 

8. Optimizar las condiciones de conectividad vial y electrónica. --------------------------- 19 

9. Promover acciones de Seguridad Turística. ------------------------------------------------- 20 

El Plan Director de Turismo hace una propuesta muy completa para el desarrollo de 21 

turismo en el cantón y las rutas que pueden darse con los cantones vecinos. --------------22 

La comisión recomienda agregar al Proyecto, alianzas con Instituciones Educativas y 23 

grupos comunitarios organizados para realizar el trabajo de reforestación en las riberas 24 

de los ríos Zapote, Guacalito y Niño; ríos que son atractivos turísticos en el tanto y cuanto 25 

se le dé el tratamiento de recuperación, por lo demás, el Plan Director de Turismo es 26 

muy completo y dictaminamos su aprobación y declarar de interés cantonal.----------------27 

ACUE No. 002585 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 28 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 29 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN aprobar 30 

el dictamen de comisión.------------------------------------------------------------------------------------ 31 

ACUE No. 002586 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 32 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 33 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN declarar 34 



Acta 0220- 2022 
22 de diciembre de 2022 

5 
 

de Interés Cantonal el Plan Director de Turismo de la Municipalidad de Upala. EN FIRME 1 

Y, EN DEFINITIVA. ------------------------------------------------------------------------------------------2 

CAPÍTULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. ----------------------------------------3 

ARTÍCULO 1. Regidora Adilia Reyes C. se recibe vía correo electrónico oficio DE-E-355-4 

12-2022 de Unión Nacional de Gobiernos Locales (UNGL), con fecha del 20 de diciembre 5 

de 2022. Asunto: Exp. 23 488 “Ley para el apoyo de la infraestructura educativa y la 6 

seguridad cantonal”. -----------------------------------------------------------------------------------------7 

ACUE No. 002587 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 8 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 9 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN remitir al 10 

asesor legal para su respectivo análisis. ---------------------------------------------------------------11 

ARTÍCULO 2. Regidora Adilia Reyes C.  Oficio del supervisor Circuito Educativo 01- 12 

Upala, sr. Orlando Romero Santana, se recibe nomina para nombramiento y 13 

juramentación de Junta de Educación, Escuela Quebradón, por renuncia del sr. Luis 14 

Alberto Oporta Espinoza, solicita nombramiento y juramentación de la Sra. Laura 15 

Francisca Cadena Ochoa, cedula: 801360522. -----------------------------------------------------16 

ACUE No. 002588 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 17 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 18 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN el 19 

nombramiento y posterior la juramentación de la Sra. Laura Francisca Cadena Ochoa, 20 

cedula: 801360522 para el día jueves 05 de enero de 2023 a las 9:15 am en la sala de 21 

sesiones del Concejo Municipal. APROBADO EN FIRME. ---------------------------------------22 

ARTICULO 3. Regidora Adilia Reyes C. Se recibe oficio de Karen García, asistente 23 

contaduría municipal, con fecha de miércoles 21 de diciembre 2022. Asunto: cambio de 24 

fecha de presentación de informe de ejecución. ----------------------------------------------------25 

Nota: se da por conocido. ----------------------------------------------------------------------------------26 

ARTICULO 4. Regidora Adilia Reyes C. Se recibe oficio del Concejo Municipal de Barva, 27 

el día 20 de diciembre de 2022. Asunto: Moción para evitar regresión en materia de 28 

accesibilidad en el transporte público de Costa Rica. ----------------------------------------------29 

ACUE No. 002589 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 30 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 31 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN darlo por 32 

conocido y brindar voto de apoyo.------------------------------------------------------------------------33 

ARTICULO 5. Regidora Adilia Reyes C. Se recibe oficio de Krisia Montoya Calderón, 34 

Asamblea Legislativa. Asunto: Exp. 23 436 “Ley de transformación del Instituto Mixto de 35 
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Ayuda social en el Instituto de Desarrollo Humano e Inclusión Social.” -----------------------1 

ACUE No. 002589 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 2 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 3 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN remitirlo 4 

al asesor legal para su debida revisión.-----------------------------------------------------------------5 

ARTICULO 6. Regidora Adilia Reyes C. Se recibe documento del Comité Cantonal de 6 

Deportes y Recreación de Upala, el día 20 de diciembre de 2022. Asunto: Plan Anual 7 

Operativo y Presupuesto, periodo 2023. ---------------------------------------------------------------8 

ACUE No. 002590 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 9 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 10 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN remitirlo 11 

a comisión permanente.-------------------------------------------------------------------------------------12 

ACUE No. 002591 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 13 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón L, Pedro 14 

Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN solicitar 15 

de forma digital al CCDR-Upala el Plan Anual Operativo y Presupuesto, periodo 2023. 16 

APROBADO EN FIRME. -----------------------------------------------------------------------------------17 

CAPÍTULO V. ASUNTOS VARIOS. --------------------------------------------------------------------18 

ARTICULO 1. Regidor Oscar Ulate M. consulta de la ADI de Popoyoapa, Barrio San 19 

Francisco, problemas con el alcantarillado. -----------------------------------------------------------20 

Síndica Francisca Ortiz Ch. eso ya está en trámite, en la unidad técnica me indicaron 21 

que iniciaban en el momento que terminaban otro trabajo en otra comunidad. -------------22 

ARTICULO 2. Regidora Adilia Reyes C.  lo que indica el Lic. Callejas que este tema de 23 

turismo es muy importante para el desarrollo del cantón y recordar que no solo beneficia 24 

a este cantón, estamos hablando de los tres cantones que están inmersos en este 25 

proyecto, Guatuso y Los Chiles, que nosotros no vamos a tener problema en declararlo 26 

de interés cantonal, cada cantón va a buscar sus propios beneficios. -------------------------27 

Sra. Aura Yamileth López O, alcaldesa municipal. En relación a declarar de interés 28 

cantonal el Proyecto Director de Turismo van en sintonía con lo ustedes están haciendo 29 

en declarar a la zona norte- norte de interés turístico, una vez que ya tenga en mi poder 30 

este acuerdo lo envío al Concejo Territorial para que también lo declaren de interés 31 

territorial turístico, eso nos ayudaría para fortalecer la economía del cantón.---------------- 32 

ACUERDO No. 002592 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 33 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Walter Catón 34 

L, Pedro Martínez U, Oscar Ulate M, Alfredo Ruiz J, Sonia Villavicencio E, ACUERDAN 35 
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declarar de Interés Cantonal el Plan Director de Turismo de la Municipalidad de Upala. 1 

EN FIRME Y, EN DEFINITIVA. ---------------------------------------------------------------------------2 

CAPÍTULO VI. ASUNTOS DE ALCALDÍA. -------------------------------------------------------3 

ARTÍCULO 1.  Sra. Aura Yamileth López O, alcaldesa municipal. Hace lectura y entrega 4 

del oficio MU-ALM-OFIC-1086-2022. Asunto: Certificación Financiera del Programa III 5 

en el área de vías de comunicación terrestre para los años: 6 

2016,2017,2018,2018,2019,2020,2021, 2022. -------------------------------------------------------7 

De acuerdo a un informe que dio la auditoria interna, quise trasladarles esta información 8 

tan importante para que tengan conocimiento, le pide a Alberto que me certificara los 9 

últimos ocho años e la ejecución de red vial cantonal, Ley 8114. ------------------------------- 10 

 11 

Regidora Adilia Reyes C. esto nos causa tranquilidad de saber que estamos avanzando, 12 

que no ha habido retroceso, esto es un trabajo en equipo y no se verían los resultados 13 

si no fuera por la colaboración de cada uno de nosotros, gracias a todos ustedes 14 

compañeros, agradecer a la alcaldesa su administración, su ejecución. ---------------------15 

Sra. Aura Yamileth López O, alcaldesa municipal. Me gusta ser transparente, me gusta 16 

que el Concejo conozcan los procesos que se están realizando máxime que ustedes han 17 

sido los responsables y nos han tenido la confianza para poder presupuestar recursos 18 

para poder seguir invirtiendo en el cantón, esta administración ha apostado por el 19 

desarrollo económico, hoy les he pedido a los compañeros que están por Servicios 20 

Especiales a rendición de cuentas para que ustedes conozcan lo que estamos haciendo, 21 

por esa razón le he pedido a Dennis Segura, de la UGSE que nos brinde una 22 

presentación de los procesos, las actividades que él ha estado realizando.------------------ 23 

Dennis Segura Ujueta. Informe de Actividades Impactos Socioeducativo. Encargado de 24 

procesos de formación comunitaria, UGSE. Hace entrega del informe en digital y de 25 

forma física, el cual se encuentra resguardada por la secretaria del Concejo Municipal, 26 



Acta 0220- 2022 
22 de diciembre de 2022 

8 
 

consta de 12 folios. -----------------------------------------------------------------------------------------1 

Sra. Aura Yamileth López O, alcaldesa municipal. Tanto el área económica como social 2 

es muy importante y más en el índice tan bajo por ser en una zona fronteriza, podemos 3 

ver el informe que hizo que la población que saca bachillerato no va a la universidad, el 4 

trabajo realizado es fundamental para incorporar a la población más vulnerable, ha ido a 5 

las zonas con más necesidades, lo importante aquí es que la UGSE cuenta con esos 6 

recursos y que es sumamente importante que continúe, Upala está en un índice muy 7 

bajo a nivel de educación.----------------------------------------------------------------------------------8 

Dennis Segura Ujueta. Se ha trabajado desde las carreras itinerantes, traer la 9 

universidad a la biblioteca, es algo sumamente importe se ha podido desarrollar 10 

actividades y aportes en términos de carreras como informática y educación rural, son 11 

demasiado relevantes para el territorio en el que nos encontramos. --------------------------- 12 

Regidor Alfredo Ruiz J. me interesa, aquí hay un departamento de la Persona Joven ha 13 

avanzado un poco, hasta tiene presupuesto, ahora que estás hablando de juventud 14 

deben hacer lo posible por coordinar y asesorarlos lo más que puedan, ellos no avanzan, 15 

¿no sé qué pasa?, la USGE puede trabajar y ayudar al Comité de la Persona Joven para 16 

que ellos salgan adelante con sus proyectos.---------------------------------------------------------17 

Regidora Adilia Reyes C. felicitar a Denis y es bueno que haya venido a brindarnos este 18 

informe, nosotros aquí inmersos en este Concejo no nos damos cuenta de los trabajos 19 

que en la UGSE se realiza y es de suma importancia la parte educativa, tal vez, uno 20 

como educador espera ver a una población desarrollada, con posibilidades, 21 

oportunidades que a veces se les niega, no tienen el acceso o la población no es de 22 

carácter decisivo.--------------------------------------------------------------------------------------------- 23 

Regidor Oscar Ulate M. me parece un informe bastante diverso en sus funciones, 1.¿a 24 

cuanta población logramos llegar?,2. ¿no sé qué vinculación tuvo el proyecto en el que 25 

usted trabajo con el área de la mujer?, 3. ¿nos hace falta ese pie de fondo para el Comité 26 

de la Persona Joven?, para poder finalizar proyectos, administrar de la mejor manera, 27 

sería una buena idea para que la UGSE le de soporte al Comité de la Persona Joven.---28 

Dennis Segura Ujueta. Con respecto a la cantidad de la población, al menos en temas 29 

de acompañamientos y tutorías hablamos de unas 30 a 40 personas, en temas de 30 

acompañamientos desde la unidad de aprendizaje de reflejo estamos hablando talvez 31 

de unas 50 personas, eso más la niñez que queda sumada al proceso, en temas de 32 

movilidades, eso tiene mucho que ver con la acción conjunta, en la UGSE se ha trabajado 33 

al menos con trece mil personas han sido atendidos en la en la unidad de atención a 34 

migrantes, eso es muchísimo, también compañeras que han trabajado en el tema de 35 
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regularización, todos hemos ido canalizando población que no han tenido su 1 

documentación y se canalizan por medio de un proyecto de regularización, se le lleva un 2 

expediente a la persona hasta que se le entregue su documentación, esto como primer 3 

proyecto con el acompañamiento de la UGSE se lograron atender a 75 mujeres, ahorita 4 

tenemos 40 expedientes, uno de los puntos importantes es el de las carreras se atienden 5 

30 alumnos por carrera, tenemos dos cursos en educación rural que se van a abrir y dos 6 

cursos en informática, hay muchas personas que se han podido integrarse y que van a 7 

tener una mejor oportunidad, el tema que proyectamos para trabajar a futuro son las 8 

comunidades de la Victoria, Santa Lucia, en términos de la persona joven, estuve acá 9 

cuando se hicieron las elecciones, quedo solo electo el presidente, es bastante factible, 10 

he venido desarrollando una agenda con jóvenes en los colegios, cree un instrumento 11 

que es para hacer un levantamiento de los centros educativos de Upala, de cuantas 12 

personas han hecho deserción, cuantas con analfabetas y el tema de acceso a la 13 

educación, por la tecnología, se estaría presentando para enero, con respecto al tema 14 

de la ofim es complicado coordinar, no se está trabajando en la misma línea, se está 15 

trabajando desde otras visiones, atención a personas con vulnerabilidad, mujeres o hijos 16 

víctimas de violencia general, se trabaja a un nivel más íntimo y no tanto del punto de 17 

vista colectivo o educativo.--------------------------------------------------------------------------------- 18 

Regidora Adilia Reyes C. con respecto a lo del Comité de la Persona Joven ya fueron 19 

todos debidamente conformado y juramentados, aquí se nombran y ellos designan los 20 

puestos, ellos todavía no empiezan a regir, contar para ellos con temas de capacitación 21 

, ellos son nuevos, necesitan saber cuáles son sus funciones que pueden hacer, cuentan 22 

con recursos para el desarrollo, es bueno apoyarles, esperemos que su trabajo continúe 23 

también y que nos pueda ayudar.------------------------------------------------------------------------24 

Nota. Se brinda receso de 10:55 am y se reanuda a las 11:28am.------------------------------25 

ARTICULO 2. Leonardo Mora, departamento de desarrollo y control urbano. En 26 

compañía de los compañeros Mariam Mora y Gerardo Tamayo realizan la presentación 27 

del Informe Final, Inspecciones de construcción octubre-diciembre 2022. Levantamiento 28 

y actualización de servicio de recolección de residuos. Inspecciones de obras 29 

comunales. Bitácora de obras con permisos de construcción. Hacen entrega del informe 30 

en forma física, este se encuentra resguardado por la secretaria del Concejo y consta de 31 

18 folios. --------------------------------------------------------------------------------------------------------32 

Sra. Aura Yamileth López O, alcaldesa municipal. Muchas gracias a los compañeros, 33 

han hecho un trabajo muy bueno, lograr recoger todos estos datos en un cantón tan 34 

extenso, por eso se nos dificulta el proceso de fiscalización y eso de una u otra manera 35 
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nos afecta en el proceso de recaudación, hemos tenido reuniones con Filena y Leo, nos 1 

hemos dicho ¿en qué momento se va a ver reflejado todo eso?, se van a empezar a ver 2 

para el otro año, el objetivo de esta administración, todo gira alrededor de los recursos 3 

municipales, es muy importante que los compañeros sigan trabajando con Leo, deben 4 

de seguir trabajando, hay buenas noticias para Upala debemos seguir trabajando en los 5 

procesos administrativos, dándoles seguimiento para obtener mejores resultados que al 6 

final se convierte en bienestar para el cantón de Upala.------------------------------------------7 

Regidora Hazel Solís R. para mí es muy importante la aprobación de este tipo de 8 

proyectos, vemos los datos actualizados y ver como se responsabiliza cada persona, 9 

felicitarlos y que Dios primero este proyecto lleve a grandes cosas, esas proyecciones 10 

que al llegar a la meta es tener ese mapa catastral tener adjudicados todos los terrenos.-11 

Regidora Adilia Reyes C.  felicitar al equipo de trabajo, en realidad es bueno las 12 

rendiciones de cuentas, cuentas claras, informes para que el Concejo este enterado de 13 

lo que se está haciendo y esto es una demostración de la importancia de la aprobación 14 

de asuntos que para la mayoría son nuevos y a veces por temor no queremos aprobarlos, 15 

recuerdo lo difícil que fue aprobar esto, compañeros inseguros y vean los resultados que 16 

se han logrado, todo ha sido para bien de este cantón y lo vemos con los procesos que 17 

los compañeros están haciendo.--------------------------------------------------------------------------18 

Regidor Oscar Ulate M. recuerdo que cuando se expuso todo este sistema, el temor que 19 

hubo y son recursos públicos y uno solo levanta la mano para aprobar y saber si eso es 20 

eficiente o no, hoy están demostrando que evidentemente ha sido muy eficiente y los 21 

temores ya se fueron, por eso, es que a veces  uno como que no ve muchas huellas de 22 

estos procesos en otras municipalidades cercanas, uno no visualiza que tanto va a ser 23 

la huella positiva de la aplicación de estos sistemas, no me están demostrando que si 24 

sirvió y más amplio todavía y van a seguir haciendo cosas más amplias. ¿Cuánto se ha 25 

abarcado, en nivel de porcentaje?, lo que entendí fue agarraron una ruta Upala-Bijagua. 26 

¿Cuánto ha sido esa diferencia de recolección de recursos sobre estos conceptos en el 27 

mismo periodo del año pasado o años anteriores?, evidentemente es bastante, me 28 

gustaría saber qué porcentaje se incrementó, para poder proyectar a nivel de estos tres 29 

años cuanto se puede mover en Hacienda esos recursos. ---------------------------------------30 

Mariam Mora. Lo que es Bijagua nos falta como el 10% y lo que es Upala centro también 31 

nos falta un poquito y para el lado de San Luis hasta Colonia Puntarenas, más o menos 32 

llevamos un 80% ese ramal, si nos faltan otros lados como Aguas Claras. ------------------33 

Gerardo Tamayo. En Bijagua nos falta poco para cubrirlo en su totalidad, lo que es hacia 34 

Colonia talvez nos haga falta un 20%, lo que es Canalete está cubierto todo, entonces, 35 
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en totalidad vendría siendo un 70%. --------------------------------------------------------------------1 

Leonardo Mora, departamento de desarrollo y control urbano. De esas rutas que se 2 

trabajó no está San Jose de Upala, la ruta nueva para Aguas Claras, inclusive la ruta 3 

nueva de Los Ingenieros que son rutas que se hicieron procesos para reflejarlos en el 4 

informe, con el tema de los recursos la compañera Filena va a dar algunos resultados 5 

con los trabajos que hemos realizado. -----------------------------------------------------------------6 

Mariana Briones, regidora suplente. ¿en caso de las asociaciones, como funciona lo del 7 

cobro y los salones comunales? -------------------------------------------------------------------------8 

Leonardo Mora, departamento de desarrollo y control urbano. Cuando realizan una 9 

actividad manejan un plan de residuos, hay tarifas especiales, se le realiza el cobro en 10 

la semana de la fiesta, se calcula el costo por kilo y de ahí se determina el precio. -------11 

Sra. Aura Yamileth López O, alcaldesa municipal. Les indicaba en la exposición sobre la 12 

consulta que hizo Oscar del porcentaje, recordarles que ellos iniciaron hace unos meses, 13 

toda esa información se ha tabulado y hasta ahora se está ingresando, los resultados en 14 

forma financiera se van a a ver reflejados hasta el próximo año, eso es una tarea que le 15 

corresponde a la comisión tributaria, para poderla ver de forma tangible de cómo está la 16 

recaudación.---------------------------------------------------------------------------------------------------17 

ARTICULO 3. Sra. Aura Yamileth López O, alcaldesa municipal. Quisiera terminar con 18 

el informe del departamento tributario y tiene que ver con el cierre de este año de la 19 

recaudación de la municipalidad. ------------------------------------------------------------------------20 

Filena Urbina C, Coordinadora Tributación Financiera. Con respecto a la recaudación 21 

este cierre se hizo al día de ayer, me pidieron un corte, recordarles que el cierre llega 22 

hasta el 31 de diciembre, todavía falta recaudar un poco más. ---------------------------------- 23 

24 

Sra. Aura Yamileth López O, alcaldesa municipal. Quiero felicitar y agradecer el trabajo 25 

en equipo del departamento de Tributación Financiera, ese es el pulmón de la 26 
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Municipalidad de Upala y realmente fue estratégico con los señores del Concejo el año 1 

pasado nos dieran la oportunidad de dividir Hacienda, don Juan estaba realizando un 2 

trabajo bueno, pero era realmente complicado tener tanto ingresos como egresos, al 3 

dividir nos dimos cuenta que la oportunidad que tenía la municipalidad de poder crecer 4 

en los ingresos, en la recaudación, ellos han trabajado muy fuerte para poder lograr esta 5 

meta tan ambiciosa como la han puesto el año pasado, lo lograron gracias al personal y 6 

como lo dijo la compañera es la primera coordinadora que se tira a la calle, ha 7 

demostrado que cuando se quiere se puede. Realmente vamos para adelante, como les 8 

decía el presupuesto administrativo es tan raquítico aquí, podemos mejorarlo si tenemos 9 

una buena estrategia, hoy por hoy estamos organizando la casa y viendo cual es la ruta 10 

a seguir para el otro año. ----------------------------------------------------------------------------------11 

CAPÍTULO VII. MOCIONES. ----------------------------------------------------------------------------- 12 

No habiendo mociones se continua con la agenda del día. ---------------------------------------13 

ARTÍCULO 1.  Regidora Adilia Reyes C, la sesión se cierra a las doce horas con veinte 14 

minutos, la Sra. Presidenta Municipal da por concluida la sesión. ------------------------------ 15 

 16 

 17 

___________________________  _______________________________ 18 

Presidente       Secretario (a) a. i 19 

Adilia Reyes Calero     María del Rocío Delgado García.  20 

---------------------------------------------------- U. L. ------------------------------------------------------21 
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